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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Цифровая пирамида 
МММ 

 

В России криптовалюты не будут  
запрещены, а легализованы в качестве  
инвестиционного актива 
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Вьетнам продолжает 
свой путь к социализму 

 

В Ханое состоялась презентация 
сборника работ Генерального секретаря 
ЦК КПВ Нгуен Фу Чонга 
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Ленин непричастен к гибели 
бывшего царя и его семьи 

 

Буржуазные СМИ выдали очередные  
порции отвратительной лжи в адрес 
вождя мирового пролетариата 
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Госдума поддержала  
инициативу КПРФ  

о признании ДНР и ЛНР 
 15 февраля Государственная дума 
большинством голосов приняла пред-
ложенный КПРФ проект Обращения  
к президенту РФ Владимиру Путину  
о признании Донецкой и Луганской на-
родных республик.  

На обсуждение было представлено 
два документа: кроме проекта, 

разработанного Компартией, свой ва-
риант предложила и «Единая Россия». 
При рейтинговом голосовании боль-
шинство голосов набрал проект КПРФ: 
за него отдал голос 351 депутат. 

 
Читайте подробнее  

в нашем «Парламентском дневнике»  
на 2-й странице.

Из Парижа в Брюссель 
прибыли участники «Ко-

лонны свободы», выступаю-

щие против ограничений 
свободы, связанных с панде-
мией. Съехались жители и 

других соседних стран, пра-
вительствам которых пока не 
удаётся вернуть жизнь в нор-

мальное русло. Прорваться к 
учреждениям Евросоюза пы-
тались около 100 человек, не-
довольных введением пас-
портов вакцинации, обяза-
тельными иммунизацией и 
тестированием, запретом на 
тесное общение незнакомых 
людей. Акция протеста была 
запланирована и возле штаб-
квартиры НАТО. 

«Очень важно показать лю-
дям, что мы не просто не-
большая группа, а представи-
тели множества народов, — 
цитирует приехавших из ФРГ 
демонстрантов агентство 
«Рейтер». — В Германии наш 
федеральный канцлер Олаф 
Шольц утверждает, будто 
лишь небольшая часть насе-
ления считает меры против 
COVID-19 слишком жёстки-
ми. Но дело не только в пан-
демии, но и в целом ряде 
других социальных проблем, 
которые новое правитель-
ство решает неправильно, 
либо вообще игнорирует». 

После предупреждения о 
готовящихся массовых де-
монстрациях, акции были 
официально запрещены, и на 
улицы Брюсселя вышло мень-
ше манифестантов, чем ожи-
далось. Бельгийская полиция 
подготовилась к прибытию 
«Колонны свободы», устано-
вив на дорогах блокпосты для 
перехвата наиболее агрессив-
ных. Автомобили перенапра-

вили на одну из крупнейших 
в городе стоянок, где состо-
ялся митинг против ущемле-
ния прав европейцев. 

Тем временем в столице 
Непала — Катманду, возле 
здания Непальской нефтяной 
корпорации (ННК), не пре-
кращаются демонстрации 
против роста цен на топливо. 
В январе ННК объявила себя 
банкротом, несмотря на то, 

что мировые цены на нефть 
поднялись почти до рекорд-
ного уровня. Как и прогнози-
ровали эксперты, сообщение 
государственной нефтяной 
монополии о том, что её каз-
на пуста, стало прелюдией к 
дальнейшему подъёму цен на 
топливо, а, соответственно и 
на другие товары.  

Согласно официальным 
данным, уже в декабре 2021 
года инфляция в гималай-
ском государстве подскочила 
с 5,32% до 7,11%, достигнув 
высочайшего уровня за по-
следние 64 месяца. В новом 
году подорожание товаров и 
услуг продолжилось.  

Фото Рейтер.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ СУД И СУТЬ

Именно так оценил действия и оштрафовал на 
10000 рублей члена Санкт-Петербургского горко-
ма КПРФ Алексея Филиппова, опубликовавшего на 
своей странице в социальной сети «ВКонтакте» 
картинку с цитатой Жана Поля Сартра, Примор-
ский районный суд Санкт-Петербурга по итогам 
своего третьего заседания. Решение суда вызыва-
ет не только справедливое возмущение у большин-
ства мыслящих граждан, но и много вопросов у спе-
циалистов в области права. 

Коммуниста Алексея Филиппова обвиняли в  
возбуждении ненависти или вражды (ст. 20.3.1 
КоАП РФ) за то, что он в 2017 году сделал репост 

на свою страницу картинки, ранее опубликованной в 
одной из групп белорусских коммунистов в соцсети 
«ВКонтакте», с изображением французского философа, 
нобелевского лауреата Жана Поля Сартра и его цита-
той, переведённой на русский язык. В этой цитате 
Сартр употребил в отношении антикоммунистов слово 
«сволочь». «Правда» ранее уже писала о ходе судебного 
разбирательства. 

Несмотря на то, что по решению суда Филиппову 
надлежит выплатить штраф по административной 
статье, при повторном правонарушении ему может гро-
зить до пяти лет лишения свободы. Фактически петер-
бургские коммунисты впервые столкнулись с делом о 
наказуемости цитирования мировой классики в России. 

Интересно, что иск прокуратуры основывался на 
экспертизе, проведённой СПбГУ, которая не усмотрела 
в опубликованной Алексеем Филипповым цитате 
Сартра разжигания ненависти или вражды против ан-
тикоммунистов как социальной группы. При этом экс-
перты заключили: цитата выражает «политическую, 
идеологическую ненависть или вражду», что, отметим, 

не может нести состава административного правона-
рушения, вменённого коммунисту Филиппову. 

Безусловно, решением суда создан крайне тревож-
ный прецедент, хотя мы все прекрасно знаем, что в Рос-
сии право не имеет прецедентного характера. Факти-
чески прокуратура, которая в обвинительном заключе-
нии указывала, что злополучная фраза «приписывается 
Жану Полю Сартру», в ходе судебного заседания при-
знала, что фраза была сказана самим Сартром. При 
этом защитница Алексея Филиппова, юрист Санкт-Пе-
тербургского горкома КПРФ Татьяна Дьячкова смогла 
доказать, что перевод этой фразы был выполнен не са-
мим Алексеем Филипповым, а профессором, доктором 
филологических наук С.Л. Фокиным. Более того, книга, 
в которой содержалась обсуждаемая сегодня фраза 
Сартра, ранее публиковалась издательством СПбГУ и 
сегодня находится в свободной продаже. 

Суд согласился с доводами прокуратуры о том, что 
Алексей Филиппов возбуждал ненависть к социальной 
группе — антикоммунистам. Но в законодательстве 
определения этого понятия не содержится, и опреде-
ление принадлежности к социальной группе той или 
иной категории граждан фактически отдаётся на откуп 
судам. В этом и кроется одна из опасностей указанного 
решения. Почему антикоммунисты являются социаль-
ной группой? Как вычленить, отделить эту социальную 
группу от других? Являются ли социальной группой, 
например, коммунисты? Или это просто признак от-
ношения к политической партии или системе полити-
ческих взглядов? Ответов на эти вопросы в постанов-
лении суда не содержится. 

Второй аспект, по которому категорически нельзя 
согласиться с судом, — позиция о том, что Филиппов не 
осуществил научного цитирования, о чём убедительно 

говорила партийный юрист Татьяна Дьячкова. Суд от-
метил, что Алексей Филиппов не указал ссылки на кон-
кретное произведение Жана Поля Сартра, откуда была 
взята эта цитата, поэтому данную фразу суд не может 
считать научным цитированием. При этом, как было 
установлено в ходе судебного заседания, фраза дей-
ствительно принадлежит Сартру, и к материалам дела 
были приобщены оригинал и перевод литературного 
источника. Также в ходе заседания достоверно уста-
новлено, кто выполнил перевод этой фразы. В публи-
кации, за которую коммуниста привлекают к ответ-
ственности, содержится фотография Сартра и указано, 
что это его цитата. Где здесь неправда? Не указана 
страница книги, откуда взята фраза? А действительно 
ли это требуется? 

Самая главная опасность судебного решения кроется 
в том, что при таком произвольном и расширительном 
толковании закона любого гражданина можно будет 
привлечь к ответственности за цитирование в интер-
нете любого из классиков не только зарубежной, но и 
российской литературы. И речь может пойти не только 
о цитатах Ленина, Маркса и Фиделя Кастро, но и о фра-
зах из произведений Горького, Белинского и Черны-
шевского. Если наше правосудие пойдёт по этой 
скользкой дорожке, то дальше и до сожжения книг на 
кострах, сопровождающегося факельными шествиями, 
будет совсем недалеко. 

Разумеется, петербургские коммунисты уже готовят-
ся к обжалованию данного вопиющего судебного ре-
шения. 

Р.И. КОНОНЕНКО, 
первый секретарь Санкт-Петербургского  

горкома КПРФ, 
член Президиума ЦК КПРФ.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Хотя многие россияне, разочаро-
вавшись в способности властей по-
строить давно обещанное «обще-
ство процветания», не прочь обза-
вестись финансовой «подушкой без-
опасности», только каждый чет-
вёртый житель страны имеет воз-
можность делать накопления, гово-
рится в исследовании аналитиче-
ского центра университета «Си-
нергия», цитируемом «РИА-Ново-
сти». Да и те, кто откладывает 
«на чёрный день», в большинстве 
своём в состоянии выкраивать из 
семейного бюджета на эти цели чи-
сто символические суммы — в пре-
делах 5 тысяч рублей в месяц. 

Такова цена промывки мозгов, на 
протяжении многих лет проводив-
шейся властями, и внушавших на-

селению мысль о том, что завтра будет 
лучше, чем вчера. Поверившие родному 
правительству граждане оказались в 
трудной ситуации, понабрав под эти 
обещания кредитов, за которые они сей-
час не в состоянии расплатиться. По 
оценке Центробанка, каждый второй 
кредит в России сейчас берётся для того, 
чтобы погасить ранее взятый. 

Тем временем реальные доходы лишь 
снижаются. И началось это всё задолго 
до пандемии, как бы властям ни хоте-
лось свалить на неё всю ответственность 
за нынешние невзгоды россиян. Что 
имеем в результате? К нынешним не-
простым временам большая часть насе-
ления подошла, не имея вовсе никаких 
сбережений. 

Три четверти россиян не имеют воз-
можности ничего скопить. «Лишь 26% 
граждан РФ делают накопления. Около 
64% из них ежемесячно откладывают 
менее пяти тысяч рублей, 20% — от пяти 
до десяти тысяч рублей, а 9% — от 15 до 
20 тысяч рублей. Больше 20 тысяч удаёт-
ся выделять только 7% опрошенных», — 
отмечается в исследовании. 

Согласно тому же опросу, 69% граждан 

сообщили, что им не хватает ежемесяч-
ной зарплаты для нормальной жизни. 
Из них 51% респондентов признались, 
что под конец месяца им в среднем не 
хватает 5 тыс. рублей для покрытия ос-
новных трат. Ещё 24% россиян рассказа-
ли, что ежемесячно им не хватает 10—15 
тыс. рублей, а 18% ответили, что им не 
хватает 20—25 тыс. рублей. При этом 
31% россиян ответили, что их устраивает 
текущее финансовое положение. 

Почему так мало россиян имеют воз-
можность делать накопления, а если и 
делают, то лишь небольшими суммами? 
Ответ лежит на поверхности: реальные 
доходы уже восьмой год стагнируют, 
растёт закредитованность населения, то 
есть значительная часть доходов идёт на 
оплату долгов. И это не считая посто-
янно дорожающих на фоне инфляции 
товаров и услуг. 

«В решающем большинстве случаев 
населению зарабатываемых денег хва-
тает лишь на повседневную жизнь — 
примерно половина уходит на продукты 
питания. Остальное тратится на оплату 
услуг ЖКХ и естественных монополий, 
оплату интернета и мобильной связи, 
транспорта, лекарств. На развлечения 
россияне расходуют менее 5% зарабо-
танных средств, свободных денег прак-
тически не остаётся. В условиях, когда 
каждый третий россиянин имеет кредит 
и не один, деньги уходят и на погашение 
обязательств перед банками. В такой си-
туации откладывать, действительно, не-
чего», — сказала «Правде» Анна Бодрова, 
старший аналитик информационно-
аналитического центра «Альпари». 

В беседе с изданием с ней согласился 
и экономист Михаил Бычков: «То, что, по 
статистике, только каждый четвёртый 
житель России может делать накопле-
ния, свидетельствует о значительной 

бедности россиян. Причём если взгля-
нуть на структуру, то фактически лишь 
незначительная часть граждан может 
позволить себе откладывать хотя бы  
от 5 до 10 тыс. рублей, то есть более-ме-
нее ощутимую сумму. На мой взгляд, это 
связано с двумя причинами. Во-первых, 
это период адаптации к скачку цен. По-
требители ещё сохранили привычку по-
купать столько же, но их доходы сокра-
тились — этим, кстати, объясняется и 
высокая доля тех, кто отмечает, что им в 
среднем не хватает 5 тыс. рублей для по-
крытия основных трат. Во-вторых, это 
высокий уровень закредитованности на-
селения, который в условиях растущей 
инфляции и сужения доходной базы 
сковывает потребительскую активность. 
Как минимум до конца 2022 года не 
стоит ожидать заметного улучшения си-
туации с доходами населения». 

Почему люди оказались без столь не-
обходимых в нынешние кризисные вре-
мена сбережений? Немалая доля ответ-
ственности за это лежит на правитель-
стве. Хотя ещё задолго до эпидемии ко-
ронавируса экспертное сообщество 
предупреждало о крайне вероятном не-
гативном сценарии развития событий в 
российской экономике в ближайшие го-
ды. Что неудивительно, учитывая её ар-
хаический уклад и зависимость от массы 
факторов — от цен на сырьё на мировом 
рынке до геополитических.  

Однако вместо того чтобы призвать 
граждан к благоразумию и бережливо-
сти, российские власти своими заявле-
ниями и прогнозами формировали та-
кую модель экономического поведения 
людей, которая предполагала безогляд-
ные траты. А там хоть трава не расти. Как 
считалось, это должно подстегнуть эко-
номический рост. О людях просто не ду-
мали. В результате у населения форми-

ровался ложный оптимизм, из-за кото-
рого надувался «кредитный пузырь». В 
итоге грянувший «коронакризис» стал 
для граждан ушатом холодной воды, ко-
торый привёл людей в чувство. И то, что 
они увидели, выглядело пугающе: три 
четверти населения оказалось без столь 
необходимой «подушки безопасности». 

«Потребителя заставляют тратить в 
кредит, а не откладывать на будущее. 
Чем россияне с энтузиазмом и зани-
маются, наращивая кредитную нагрузку 
и отдавая излишки денежных средств не 
на накопления, а на проценты по креди-
там. У граждан нет выбора, как жить. 
Нужна серьёзная государственная про-
паганда финансовой грамотности, что-
бы граждане изменили стиль финансо-
вого поведения. А ещё для этого нужно 
повышение качества жизни, чтобы 
граждане с уверенностью смотрели в бу-
дущее и хотели ради этого будущего от-
кладывать деньги. Ситуацию можно из-
менить только при постоянном росте 
доходов граждан и появлении у них уве-
ренности, что завтра будет лучше, чем 
сегодня», — поделился своим мнением с 
«Правдой» Артём Тузов, исполнитель-
ный директор Департамента рынка ка-
питалов ИК «УНИВЕР Капитал». 

При этом, согласно опросу Нацио-
нального агентства финансовых иссле-
дований (НАФИ), граждане РФ слабо ве-
рят в то, что в дальнейшем у них будет 
больше возможностей отложить финан-
совый «жирок». Половина (51%) из тех, 
кто сейчас не имеет накоплений, отме-
тили, что в ближайший год они будут ли-
шены возможности накопить средства. 
Каждый пятый из не имеющих накопле-
ний (21%) посчитал, что вероятность 
оставить про запас деньги в ближайшее 
время для него только уменьшится. 
Лишь 17% настроены оптимистично, по-
лагая, что их шансы накопить опреде-
лённую сумму в ближайший год возрас-
тут, а значит, они, вероятно, начнут де-
лать сбережения. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Жизнь в кредит

Особая общественная опасность

Москвичи утверждают: 
сумма оплаты в кви-
танциях выросла в два 

и более раз, что пенсионерам 
не по карману. В некоторых 
случаях она подскочила до 
500% (с 4 до 20 тысяч рублей)! 

— Оказалось, что сумма уве-
личилась из-за отопления. 
Якобы был сделан перерасчёт, 
потому что в прошлом году 
отопительный сезон начался 
раньше. И теперь людям еди-
ным платежом выставили та-
кие счета. У нас глаза на лоб 
полезли! — возмущается пред-
седатель совета одного из до-
мов Елена Волкова. 

Жильцы категорически от-
казываются платить такие 
деньги. В своём обращении в 
столичную мэрию и проку-
ратуру они требуют прекра-

тить этот жилкомхозовский 
грабёж. 

Похожая ситуация с оплатой 
отопления не только в Коптеве 
— как оказалось, завышенные 
счета получили жители других 
районов Москвы и даже Под-
московья. Собственники квар-
тир уже никому не верят и, по-
ка ждут корректировок, ситуа-
цию отпускать не собираются 
— в ближайшую субботу они 
снова готовятся выйти на сбор 
подписей за отмену начисле-
ний. 

А тем временем, по данным 
СМИ, на фоне недовольства 
из-за квитанций с перерасчё-
том в 300—500% в УК не при-
думали ничего лучше, кроме 
как настолько сильно убавить 
отопление, что батареи осты-
ли: мол, не нравится, что нуж-

но много платить за тепло, по-
сидите без него. Теперь мос-
ковские пенсионеры, на кото-
рых пытались повесить задол-
женность ПАО «МОЭК», замер-
зают в собственных квартирах, 
в то время как чиновники ста-
рательно пытаются сбавить 
градус возмущения, не отме-
нив начисления. При этом 
выйти к людям и объяснить 
причину завышенных цен на 
отопление в управе Коптево 
боятся: запираются в здании 
администрации и просят до-
ждаться официального за-
явления. В планах у чиновни-
ков — как можно скорее за-
мять ситуацию с перерасчё-
том Единого информационно-
расчётного центра, подведом-
ственного департаменту ЖКХ 
Москвы, и растянуть платежи 
на год, чтобы никто ничего не 
заметил, а задолженность всё-
таки покрыли. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Глуши машину репрессий!
Не прекращаются нападки на депута-

та-коммуниста Саратовской областной 
думы Николая Бондаренко, которого «еди-
нороссы» пытаются лишить депутатско-
го мандата. Репрессивная машина власти 
продолжает давить и на Павла Грудинина 
— руководителя подмосковного народного 
предприятия ЗАО «Совхоз имени Ленина», 
создавшего в хозяйстве поистине цвету-
щий остров социализма. 

 

В  эти дни им обоим как никогда важна наша 
поддержка. В Саратове коммунисты вышли 

на улицы с пикетами. А в Самойловском рай-
оне области местные активисты КПРФ провели 
очередную акцию в их защиту — красный 
флешмоб.  

Пикеты с требованием прекратить преследо-
вание наших товарищей из-за их политических 
взглядов в минувшие выходные коммунисты 
провели и в Калининграде.  

Соб. инф.

Не нравится?  
Отключить батареи
Сотни жителей московского района Коптево 

вышли на улицу, где устроили массовый сбор под-
писей против поступивших им повышенных сче-
тов за жилищно-коммунальные услуги. 

Катманду

Брюссель

ВВ рр ее мм яя   
вв ыы бб ии рр аа тт ьь   
«« ПП рр аа вв дд уу »»   

 

Во всех почтовых  
отделениях России  

проводится подписка  
на газету «Правда»  
на апрель — июнь  

2022 года. 
 
Сведения о «Правде», в том 

числе её новый индекс – 
ПН329 и цена подписки, при-
ведены в электронном ка-
талоге АО «Почта России». 

Оформить подписку на 
«Правду» можно также через 
интернет на сайтах агентства 
«Книга-Сервис»: www. akc. ru; 
www. pressa-rf. ru или напра-
вив письмо в произвольной 
форме по электронному ад-
ресу: public@akc.ru. Заявки на 
подписку принимаются агент-
ством «Книга-Сервис» и по 
факсу: (495) 680-90-48. 
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День донора 
по-комсомольски 

Комсомольцы Мордовии участвуют не только в политиче-
ских акциях, но и занимаются другой общественно-полез-

ной работой. В рамках проекта «День донора», приехав из раз-
ных уголков Саранска, комсомольцы и коммунисты отправи-
лись в республиканскую службу переливания крови. «Таким 
образом мы пытаемся хоть немного сократить нехватку до-
норской крови», — рассказал первый секретарь Мордовского 
рескома ЛКСМ РФ, депутат горсовета Александр Александров. 

Сейчас донорская кровь особенно нужна. В больницах 
остаются пациенты с не менее сложными и важными болезня-
ми, чем текущий вирус COVID-19. Для некоторых наличие 
крови нужной группы буквально вопрос жизни и смерти.  
Химиотерапия, трансплантации, разного рода операции, лече-
ние лейкоза, роды и даже сама коронавирусная инфекция — 
всё это может потребовать срочного переливания. 

Комсомольцы Мордовии будут продолжать донорскую 
сдачу крови, готовясь помогать и вести созидательную ра-
боту для тех, кто в этом нуждается. Мордовское республи-
канское отделение ЛКСМ РФ приглашает присоединиться к 
этой акции неравнодушную и активную молодёжь. 

 
Пресс-служба Мордовского республиканского  

отделения ЛКСМ РФ. 

ДОБРОЕ ДЕЛО ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Послужить 
делу мира! 

 
Обращение Государственной думы к президенту В. Путину о необходимости 

признания Донецкой и Луганской народных республик было главным в повестке 
дня пленарного заседания палаты 15 февраля. Его внесли депутаты-коммуни-
сты Г. Зюганов, И. Мельников, В. Кашин, Н. Коломейцев, Ю. Афонин, Д. Новиков, 
Л. Калашников, К. Тайсаев, Е. Бессонов, Н. Осадчий, А. Куринный.

Н акануне лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
выступил со специальным заявлением, 
в котором призвал депутатов вне зави-

симости от партийной принадлежности под-
держать инициативу коммунистов о призна-
нии ДНР и ЛНР.  

Принимая любой закон, заявление, обра-
щение, Госдума оформляет своё решение по-
становлением. Вокруг этого правового акта 
и разгорелись страсти. Когда Совет Думы 
уже готовился сформировать повестку пле-
нарного заседания, то есть за день до рас-
смотрения палатой Обращения о признании 
ДНР и ЛНР, «единороссы» сделали ход конём, 
внеся свой проект постановления к подго-
товленному фракцией КПРФ Обращению к 
президенту. Как заметил председатель ко-
митета по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками Леонид 
Калашников, такого в думской истории ещё 
не было, чтобы к одному обращению было 
два проекта постановления.  

В чём же состояло их отличие? Коммунисты 
предлагали направить обращение напрямую 
президенту, а «единороссы» считали целесо-
образным действовать через министерство 
иностранных дел, проведя сначала с ним не-
обходимые консультации. Смысла в таком об-
ходном пути не больше, чем в канцелярской 
кнопке: в любом случае президент, решая во-
прос о признании ДНР и ЛНР (а это прерога-
тива исключительно главы государства), по-
зицию МИД не оставит без внимания.  

Тогда зачем нужно было городить этот 
огород? Во фракции КПРФ полагали, что та-
ким образом «единороссы» стремятся заво-
локитить обращение. «Единая Россия», на-
против, заявляла, что цель альтернативного 
проекта постановления — ускорить процесс 
принятия решения. Видимо, в Кремле, по от-
машке которого завсегда действует парла-
ментское большинство, на тот момент ещё 
не вполне определились, что же делать с 
инициативой КПРФ.  

«Наша партия свой выбор сделала ещё во-
семь лет назад, — подчеркнул Казбек Тайсаев, 
представляя внесённое коммунистами Обра-
щение к президенту. — Мы всегда придержи-
вались чёткой позиции относительно статуса 
ДНР и ЛНР, выступали за признание итогов 
референдума 2014 года и выстраивали свою 
работу с республиками как с суверенными го-
сударствами». Все эти годы КПРФ активно 
поддерживала жителей Донбасса, регулярно 
поставляя туда медикаменты, строительные 
материалы, продукты питания, подарки для 
детей. 94 гуманитарных конвоя Компартия 
отправила в Донецкую и Луганскую народные 
республики. По инициативе Г. Зюганова со-
вместно с И. Кобзоном была создана програм-
ма «Дети России — детям Донбасса», которая 
даёт возможность ребятам, пострадавшим на 
юго-востоке Украины, вернуться в мирное дет-
ство в подмосковном пансионате «Снегири». 
Здесь прошли реабилитацию уже более 10 ты-
сяч детей из зоны конфликта.  

Неоднократно лидер КПРФ обращался к пре-
зиденту Путину с просьбой о решении трёх 
главных для Донбасса вопросов — это призна-
ние итогов референдума о независимости До-
нецкой и Луганской народных республик, 
упрощённое и ускоренное получение их жи-
телями российского гражданства и интеграция 
экономики Донбасса в экономику России. Во-
прос о гражданстве решён. Российские пас-
порта получили уже 730 тысяч жителей ДНР и 
ЛНР. «И наша страна несёт прямую ответ-
ственность за их безопасность», — заметил  
К. Тайсаев. В конце прошлого года президент 
Путин подписал указ, заложивший основу для 
создания единого экономического простран-
ства Донбасса и России. Осталось сделать по-
следний и самый важный шаг — признать До-
нецкую и Луганскую народные республики в 
качестве самостоятельных, суверенных и не-
зависимых государств. Только так и можно 
остановить кровопролитие, считают во фрак-
ции КПРФ. Депутат Тайсаев провёл аналогию 
с Южной Осетией и Абхазией, где после их 
признания Россией воцарились мир и покой. 
«Тогда нас тоже пугали санкциями, началом 
крупномасштабных боевых действий против 
нашей страны», — напомнил Тайсаев. Но Рос-
сия не дрогнула. Что же мешает сегодня руко-
водству нашей страны проявить решитель-
ность и принципиальность? 

МИД неоднократно выказывал свою при-
верженность Минским соглашениям, которые 
предусматривают особый статус Донбасса в 
составе Украины, но никак не самоопределе-
ние Донецкой и Луганской народных респуб-
лик. Однако на запрос думского профильного 
комитета по поводу позиции МИД в связи с 
обсуждаемым Обращением к президенту ми-
нистерство письменного ответа не дало. 

Признание ДНР и ЛНР означало бы для Рос-
сии выход из Минских соглашений по урегу-
лированию ситуации на юго-востоке Украины. 
Между тем «ни один из пунктов Минских со-
глашений, заложивших основной вектор за-
щиты прав и свобод и восстановления мирной 
жизни граждан, инфраструктры и экономик 
Донецкой народной республики и Луганской 
народной республики, остаётся не выполнен-
ным новыми украинскими властями». Об этом 
говорится и в тексте Обращения к президенту, 
что отмечали и многие парламентарии в ходе 
его обсуждения. Продолжают гибнуть люди. 
«Украинской стороной между линиями раз-
граничения захватываются населённые пунк-
ты, в которых проживают в том числе гражда-

не Российской Федерации», — подчёркивается 
в обращении. Это безоговорочный аргумент в 
пользу независимого статуса республик. 
Именно поэтому депутаты Госдумы посчитали 
«обоснованным и морально оправданным 
признание Донецкой народной республики и 
Луганской народной республики». «За истек-
шие годы на основе всенародного волеизъяв-
ления в республиках построены демократи-
ческие органы и государства со всеми атрибу-
тами легитимной власти», — отмечают авторы 
обращения. 

Два раунда парижских и берлинских встреч 
в «нормандском формате» состоялись за по-
следнее время, а результат не просто нулевой, 
но отрицательный, заметил Николай Коло-
мейцев. Фактов предостаточно. Депутат пе-
речислил некоторые, наиболее разительные: 
«На Украину прибыли десятки самолётов с 
сотнями тонн летального оружия. Я лично ви-
дел на линии соприкосновения в районе Лу-
ганска и станицы Митякинской Ростовской 
области польский флаг, польский спецназ — с 
той стороны. В районе Мариуполя на линии 
столкновения — «Серые волки», спецназ Тур-
ции. В районе Широкино — спецназ Велико-
британии». «За восемь лет, пока мы здесь 
мямлим и не хотим принять решение, на тер-
ритории Украины идёт строительство трёх 
крупнейших военных баз США и НАТО», — до-
полнил этот перечень дипломатических про-
валов Н. Коломейцев.  

Здесь самое время обратиться к народной 
дипломатии. И КПРФ её успешно использует. 
Николай Коломейцев напомнил о принятом в 
мае прошлого года XVIII съездом КПРФ Обра-
щении «К народу Украины!», где раскрывались 
замыслы глобального капитала, стравливаю-
щего наши народы с помощью своих марио-
неток, посаженных «на царство» в Киеве. «По-
зорный для Украины бандеровский режим и 
его руководящий цэрэушный штаб» и есть 
«главное препятствие на пути к прекращению 
войны в Донбассе». Участники съезда выража-
ли уверенность в том, что «благословенная 
земля Донбасса способна стать полем народ-
ного братства». «Интернациональный Донбасс 
уходит не от вас, а от фашизма. Он уходит от 
бандеровской ненависти и русофобии. От 
оголтелого антисоветизма. Он идёт ровно тем 
путём, куда зовут и Украину, и Россию их 
предки, их история, их опыт и их совесть» — 
эти проникновенные слова российские ком-
мунисты адресовали матерям и отцам Украи-
ны, обращаясь к их чадолюбию и мудрости. 

Из этой правды родилось и нынешнее Об-
ращение к президенту России Владимиру Пу-
тину о признании независимости Донецкой и 
Луганской народных республик. Вопреки за-
конам политики и сложившейся парламент-
ской традиции, когда «Единая Россия» задви-
гает инициативы оппозиции и при необходи-
мости подменяет их суррогатом собственного 
производства, при рейтинговом голосовании 
перевес оказался на стороне проекта поста-
новления, предложенного коммунистами, то 
есть направить обращение непосредственно 
президенту. За это решение проголосовал 351 
депутат, за вариант «единороссов» — продол-
жить консультации с МИД — 310. Для многих 
такой результат стал неожиданностью. Но вряд 
ли он был таковым для Кремля.  

Когда Госдума обсуждала обращение о при-
знании ДНР и ЛНР, президент В. Путин садился 
за стол переговоров с канцлером Германии  
О. Шольцем, где поднимался, конечно, вопрос 
и по Донбассу. Первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Коломейцев, вы-
ступая в это время с парламентской трибуны, 
заметил: «Мы хотим президенту дать допол-
нительный козырь в его тяжелейших перего-
ворах, которые он ведёт на протяжении по-
следнего полугода».  

Президент помощь оценил. «…Депутаты 
парламента… ориентируются на обществен-
ное мнение, на мнение своих избирателей, 
они его тонко чувствуют. В связи с этим со-
вершенно очевидно: в нашей стране подав-
ляющее большинство людей сочувствует жи-
телям Донбасса, поддерживает их и надеется, 
что ситуация там коренным образом изме-
нится в лучшую для них сторону», — заявил 
В. Путин в ходе пресс-конференции по за-
вершении российско-германских перегово-
ров. Однако пускать в ход «козырь» президент 
пока не стал, возможно, приберегая его на 
будущее: «Мы должны всё сделать для реше-
ния проблем Донбасса, но сделать это так, 
как об этом говорил федеральный канцлер, 
прежде всего исходя из не до конца реализо-
ванных возможностей по исполнению Мин-
ских соглашений». Таким образом, он дал по-
нять, что вопрос о признании ДНР и ЛНР 
пока ещё не созрел.  

Куда уж дальше?! Президент Путин и сам 
признаёт: «…То, что происходит в Донбассе 
сегодня, — это и есть геноцид». Об этом гово-
рят и чудовищные цифры жертв войны: на 
территории ДНР и ЛНР, по официальным дан-
ным ООН, погибли более 10 тысяч человек, 
более 50 тысяч ранены. По другим источникам, 
число погибших уже давно превысило 50 тысяч 
человек, более 1,5 миллиона человек являются 
беженцами внутри Украины и более 2,5 мил-
лиона человек приехали в Россию в поисках 
убежища.  

Признание Донецкой и Луганской народных 
республик — это дело мира, которому должна 
послужить Россия, убеждены депутаты-ком-
мунисты.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Цифровая пирамида МММ

У тверждение правительством 
«Концепции законодательного 
регламентирования механизмов 

организации оборота цифровых ва-
лют» (далее: Концепция) ставит точку 
в проводившейся в последние не-
сколько недель дискуссии между 
Центробанком и минфином о прин-
ципиальном подходе к регулирова-
нию криптовалют. Эта дискуссия на-
чалась ещё в январе, когда ЦБ опубли-
ковал для обсуждения с участниками 
финансового рынка доклад «Крипто-
валюты: тренды, риски, меры», в ко-
тором фактически предложил запре-
тить майнинг (то есть «добычу») крип-
товалют и операции с ними на терри-
тории России. В частности, предложе-
но запретить российским финансо-
вым организациям любые операции с 
криптовалютой как от своего имени, 
так и в качестве посредников.  

При этом прямого запрета на вла-
дение криптовалютами для физиче-
ских лиц ЦБ не предлагает (видимо, 
потому, что это всё равно невозможно 
эффективно контролировать). Пред-
ложения ЦБ ставят своей целью лишь 
снизить вовлечённость населения в 
операции с криптовалютой.  

Для столь жёсткого подхода в до-
кладе ЦБ даются очень серьёзные обо-
снования. Помимо традиционного ар-
гумента о том, что криптовалюты ис-
пользуются для отмывания денег и 
проведения платежей в рамках пре-
ступной деятельности, ЦБ приводит 
также следующие — очень весомые, 
на наш взгляд, — аргументы.  

Во-первых, широкое распростране-
ние платежей в криптовалютах несёт 
риски для финансовой стабильности 
государства, а именно — риск подрыва 
денежного обращения и утраты суве-
ренитета национальной валюты. Такие 
условия способствуют разгону инфля-
ции и при этом снижают эффектив-
ность инструментов государственной 
денежно-кредитной политики (как это 
было у нас в 1990-е годы, когда замет-
ную роль в денежном обращении за-
нимала иностранная валюта, поэтому 
Центробанку было сложно контроли-
ровать совокупную денежную массу). 

Во-вторых, переток капитала из тра-
диционной финансовой системы на 
криптовалютный рынок приведёт к 
снижению объёмов финансирования 
реального сектора экономики. А с точ-
ки зрения торгового баланса инвести-
ции граждан в криптовалюту — это 
ещё один канал оттока капитала из 
России, что, в частности, является фак-
тором ослабления рубля. 

В-третьих, регулятор обеспокоен 
динамикой роста объёмов майнинга 
криптовалют, который уже повлёк за 
собой резкий скачок потребления 
электроэнергии, что является риском 
для нормального энергообеспечения 
жилых зданий, объектов социальной 
инфраструктуры и предприятий. В ка-
честве примера ЦБ приводит Иркут-
скую область, где установлены самые 
низкие в стране тарифы для населе-
ния. В этом регионе в 2021 году по-
требление электроэнергии выросло, 
по предварительным оценкам, в 1,6 
раза по сравнению с прошлым годом, 
а количество лицевых счетов населе-
ния с аномально высоким (более чем 
в 13 раз выше среднестатистического) 
потреблением электроэнергии под-
скочило на 62%; на такие счета прихо-
дится около четверти всех объёмов 
электроэнергии в регионе. Понятно, 

что если такая динамика продолжит-
ся, то и промышленность, и население 
уже скоро почувствуют на себе все 
прелести нехватки электроэнергии — 
перегрузку сетей, рост числа аварий, 
веерные отключения. 

В-четвёртых, широкое вовлечение 
населения в операции с криптовалю-
тами несёт прямую угрозу для благо-
состояния граждан, поскольку нет ни-
каких гарантий возвратности данных 
средств. ЦБ справедливо сравнивает 
криптовалюты с финансовыми пира-
мидами. «Криптовалюты имеют ха-
рактеристики финансовых пирамид: 
рост их цены поддерживается спеку-
лятивным спросом со стороны вновь 
входящих на рынок участников. Вла-
дельцы, которые «выходят» из пира-
миды, продают свои вложения с при-
былью за счёт новичков, которые при-
обретают криптовалюту в надежде на 
рост её цены в будущем и сами своим 
спросом стимулируют её рост», — ска-
зано в докладе.  

Более того, курс криптовалюты под-
вержен большой волатильности (то 
есть резким колебаниям с большой 
амплитудой). Он часто зависит от ин-
формационного фона: так, например, 
заявления публичных лиц (таких как 
Илон Маск) могут вызвать бум или об-
рушить рынок криптовалют за корот-
кое время. Более того, концентрация 
большого количества отдельных крип-
товалют в руках небольшого круга ин-
весторов создаёт возможности для ма-
нипулирования ценой. И даже «стейбл-
койны» (то есть криптовалюты, кото-
рые обеспечены каким-либо активом), 
по мнению ЦБ, не нейтрализуют вола-
тильность, поскольку их погашение по 
номинальной цене базового актива 
никем не гарантировано.  

Таким образом, инвестированные в 
криптовалюты сбережения наших 
граждан легко могут обесцениться в 
разы и даже быть утрачены полностью. 
«В случае массового распространения 
такого рода инвестиций это может 
привести к реализации социальных 
рисков», — отмечает регулятор.  

И такой сценарий не просто вероя-
тен, а фактически неизбежен, посколь-
ку, по мнению ЦБ, в долгосрочном 
аспекте у криптовалют нет будущего: 
«Долгосрочный потенциал применения 
криптовалют для расчётов представ-
ляется ограниченным. Стремительный 
рост их рыночной стоимости опреде-
ляется в первую очередь спекулятив-
ным спросом в расчёте на дальнейший 
рост курса, что приводит к формирова-
нию пузыря», — читаем в докладе.  

 

М ы полностью разделяем эту 
точку зрения: обоснования 
для неё подробно описаны 

ещё год назад в статье «Мания бит-
коина: повторение пройденного» 
(«Правда», №17, 18.02.2021). Приве-
дённые в той статье аргументы сохра-
няют свою актуальность и сейчас: ни-
каких событий, значимо опровергаю-
щих их, за последние двенадцать ме-
сяцев не произошло.  

Да, некоторые малые страны с очень 
слабыми национальными валютами 
закупили биткоины в свои золотова-
лютные резервы, и пока курс биткоина 
рос, это помогло немного стабилизи-
ровать эти валюты. Но, как говорится 
в песне, «ещё не вечер»: посмотрим, 
что будет с валютами этих стран, когда 
пирамида криптовалют опрокинется. 
Ждать осталось недолго: как мы уже 

неоднократно писали, на фоне уже-
сточения денежно-кредитной полити-
ки ведущих мировых центробанков 
спекулятивные пузыри на финансовых 
рынках уже начинают сдуваться. По 
сути, закупка биткоинов в госрезервы 
странами со слабыми национальными 
валютами — это спекуляция на госу-
дарственном уровне, позволяющая от-
тянуть момент коллапса их валют.  

В любом случае, принятие биткоина 
несколькими малыми странами погоды 
не делает, а крупные экономически 
значимые страны двигаются в проти-
воположном направлении. Так, в Индии 
ввели налогообложение криптовалют 
на фактически «запретительном» уров-
не — уже введён налог 30% на доходы от 
них и планируется ввести налог 1% на 
операции с ними. Китай пошёл ещё 
дальше: на фоне энергетического кри-
зиса в сентябре этого года там пол-
ностью запретили майнинг криптова-
лют и ужесточили прочие ограничения 
в этой сфере. По сути, в Китае сейчас 
уже реализована модель, которую пред-
лагает наш ЦБ. Вообще, на фоне столь 
острого мирового энергетического кри-
зиса и планов перехода на «зелёную» 
энергетику будущее биткоина стало ещё 
более туманным…  

Выход доклада ЦБ о криптовалютах 
вызвал шквал критических публикаций 
в СМИ, а через несколько дней со своим 
видением этой проблемы выступил 
минфин. Он предложил не запрещать 
криптовалюты, а регулировать их. Мо-
тивация такого подхода в том, что крип-
товалюты будут выведены из «серой» 
зоны, что, в частности, сделает возмож-
ным налогообложение этой сферы. 

В последующие несколько дней дис-
куссия о криптовалютах набирала обо-
роты и вскоре вышла на уровень пре-
зидента, который поручил ЦБ и мин-
фину выработать согласованную по-
зицию. При этом Путин отметил, что 
Россия со своим положительным энер-
гобалансом имеет конкурентные пре-
имущества для майнинга криптова-
лют. А через несколько дней агентство 
Блумберг сообщило, что Путин под-
держивает подход минфина. Так что 
нет ничего удивительного в том, что 
именно этот подход лёг в основу Кон-
цепции регулирования криптовалют, 
которая в итоге была утверждена пра-
вительством.  

Конкретно, в Концепции предлага-
ется создать инфраструктуру обслу-
живания операций с криптовалютой 
на основе банковской системы, все 
участники процесса должны будут 
иметь соответствующие лицензии, на 
них будут наложены требования по 
ликвидности и достаточности капи-
тала, банки-посредники должны будут 
идентифицировать всех владельцев 
криптокошельков, а для отслеживания 
противоправной деятельности пред-
лагается использовать сервис «Про-
зрачный блокчейн», предоставляемый 
Росфинмониторингом. При этом за-
прещается только использование 
криптовалют как средства платежа.  

Что же касается защиты граждан от 
рисков, связанных с инвестициями в 
криптовалюту, то, по мнению авторов 
Концепции, для этого достаточно раз-
делить всех потенциальных инвесто-
ров на квалифицированных и неква-
лифицированных в зависимости от их 
финансовой грамотности — как это 
сейчас сделано на фондовом рынке, а 
также вменить в обязанность финан-
совых посредников информировать 
граждан о повышенных рисках инве-
стиций в криптовалюту. 

 

С овершенно очевидно, что пред-
лагаемые минфином меры никак 
не решают проблему защиты сбе-

режений простых людей от соблазна 
быстро улучшить своё финансовое по-
ложение через спекулятивную игру на 
криптовалютах. Такой соблазн очень 
силён: мы это уже видели на примере 
финансовых пирамид 1990-х годов, а 

сейчас уже выросло новое поколение, 
которое не помнит тех горьких уроков. 
Предупреждения со стороны финансо-
вых посредников о повышенных рисках 
инвестирования в криптовалюты бы-
стро выродятся в чистую формаль-
ность, а тесты на статус «квалифициро-
ванного» инвестора можно будет легко 
пройти, отыскав ответы на стандарт-
ные вопросы теста в интернете (как это 
можно сделать сейчас с ответами на 
вопросы тестов для «неквалифициро-
ванных» инвесторов, желающих рабо-
тать со сложными финансовыми ин-
струментами на фондовом рынке).  

Более того, сам факт введения госу-
дарственного регулирования крипто-
валют означает их признание в каче-
стве серьёзного инвестиционного ин-
струмента. Поэтому рядовые граждане 
могут расценить это признание как 
«отмашку», что государство «даёт доб-
ро» на деятельность в этой сфере, а 
значит, берёт на себя ответственность 
(как минимум неформальную) за неё.  

Представьте себе, что было бы, если 
бы в 1990-е годы наши власти начали 
создавать государственную инфра-
структуру, через которую граждане 
могли бы инвестировать в акции 
МММ. Очевидно, что это существенно 
расширило бы круг «инвесторов», пи-
рамида продержалась бы дольше и вы-
росла бы до бóльших масштабов, а по-
тому её обвал вызвал бы гораздо более 
серьёзные социальные последствия.  

Кстати, подобную мысль высказала 
на своей пресс-конференции в ми-
нувшую пятницу глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, проиллюстрировав её на 
другом примере — на валютной ипо-
теке. Это уже более близкая по време-
ни история — из нулевых годов.  

Напомню: в то время в течение не-
скольких лет (с 1999 по 2007 год) курс 
рубля не просто был стабильным, а 
даже укреплялся. При этом процент-
ные ставки по валютной ипотеке были 
существенно ниже, чем по рублёвой. 
Казалось бы, валютная ипотека яв-
ляется беспроигрышным вариантом, 
с какой стороны ни посмотри, — если, 
конечно, не замечать валютного рис-
ка, то есть риска резкого ослабления 
рубля. Так что неудивительно, что 
многие ипотечные заёмщики пред-
почитали валютную ипотеку, а когда в 
2008 году курс рубля резко упал, эти 
люди оказались в безвыходной ситуа-
ции и стали просить помощи у госу-
дарства. И эта помощь была предо-
ставлена: власти тогда мотивировали 
банки к реструктуризации валютных 
ипотечных кредитов в рублёвые, пред-
ложив им компенсацию существенной 
доли убытков от неё.  

«Конечно, после того как всё это 
случилось, встал вопрос, почему это 
не было запрещено, и эти проблемы 
приходилось решать и правительству, 
и Центральному банку, много легло 
на плечи самих банков; но масштаб 
при этом был куда меньше, чем с 
криптовалютами», — говоря о валют-
ной ипотеке, отметила Набиуллина.  

Таким образом, предложенная мин-
фином концепция регулирования 
криптовалют по сути сводится к полу-
чению небольшой выгоды для бюджета 
сейчас за счёт создания новых рисков в 
будущем. Да и большой необходимости 
в этих дополнительных доходах сейчас 
нет: благодаря высоким ценам на энер-
гоносители денег в бюджете предоста-
точно. Более того, создание инфра-
структуры для работы с криптовалюта-
ми — это дополнительные инвести-
ционные расходы (для банков и других 
частных компаний) и отвлечение ре-
сурсов (для госструктур). Эти инвести-
ции можно было бы направить в те от-
расли, у которых есть долгосрочные 
перспективы и которые смогут под-
держать наш бюджет уже после того, 
как лопнут все пузыри на финансовых 
рынках. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

На минувшей неделе правительство обнародовало концепцию 
регулирования криптовалют. Согласно этому документу, в России 
они будут не запрещены, как предлагал ранее Центробанк, а лега-
лизованы в качестве инвестиционного актива; при этом для рабо-
ты с ними предполагается создать необходимую инфраструктуру. 
Такое решение станет ещё одним источником финансового риска 
для населения, а ресурсы, направленные на создание соответ-
ствующей инфраструктуры, в долгосрочном аспекте окажутся 
просто выброшенными деньгами, которые могли бы быть по-
трачены с гораздо большей пользой. 

И нспекция труда в Нижегород-
ской области оштрафовала АО 

«Корунд-системы» на 600 тыс. 
рублей.  

Согласно информации ведом-
ства, сотрудники инспекции про-
верили соблюдение трудового за-
конодательства в АО «Корунд-си-
стемы», находящемся в Дзержин-
ске. В ходе проверки были вы-
явлены задержки зарплат и допуск 
сотрудников к работе без прохож-
дения обязательного психиатри-
ческого освидетельствования и 
проверки знаний по охране труда. 
Кроме того, работники производ-
ства не были обеспечены сред-

ствами индивидуальной защиты. 
За допущенные нарушения спе-

циалисту по охране труда и на-
чальнику цеха были выписаны 
штрафы в размере 30 тыс. рублей. 
Исполнительному директору на-
значен штраф 45 тыс. рублей. 

Само же АО «Корунд-системы» 
как юридическое лицо было 
оштрафовано на 600 тыс. рублей. 

 
По информации: niann.ru. 

 

П рокуратура Владивостока 
установила, что муниципаль-

ное предприятие «Владивосток-
ское производственное объедине-

ние пассажирского автотранспор-
та №1» систематически выплачи-
вало заработную плату работни-
кам с нарушением установленного 
срока, а также не принимало мер 
к начислению и выплате компен-
сации.  

В связи с выявленными наруше-
ниями прокуратура города вынес-
ла представление руководителю 
предприятия, по результатам рас-
смотрения которого выявленные 
нарушения были устранены, права 
работников восстановлены, а три 
должностных лица привлечены к 
дисциплинарной ответственности. 

Кроме того, по постановлению 

прокурора должностное и юриди-
ческое лица привлечены к адми-
нистративной ответственности по 
ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ (нарушение 
сроков выплаты заработной пла-
ты) в виде штрафов на общую 
сумму 40 тыс. рублей. 

После вмешательства прокурора 
работодатель выплатил компенса-
цию за ранее допущенные нару-
шения срока выплаты заработной 
платы. 

Напомним, что прокурорская 
проверка на предприятии нача-
лась после того, как один из води-
телей записал видео, в котором 
заявил, что ему и коллегам при-

ходится работать по 15—18 часов 
в сутки. По его словам, из-за уста-
лости в результате переработок 
это может привести к ДТП, поэто-
му просто страшно перевозить лю-
дей, подвергая жизни пассажиров 
опасности. 

 
По информации: primamedia.ru. 

 

Т рудовая инспекция оштрафо-
вала Камчатскую краевую 

больницу им. А.С. Лукашевского 
за нарушение трудового законо-
дательства. Нарушения были вы-
явлены в ходе проверки, кото-
рая проводилась по обращению 

бывшего работника медучреж- 
дения. 

Так, согласно статье 60.2 ТК 
РФ, не был соблюдён порядок по-
ручения дополнительной работы 
путём увеличения объёма работ 
сотрудника, в частности, работо-
датель не получил его письменное 
согласие на выполнение дополни-
тельной работы и не издал приказ 
об увеличении объёма работ. В 
нарушение статьи 136 ТК РФ за-
работная плата работнику вы-
плачивалась реже, чем каждые 
полмесяца. 

Там отметили, что руководство 
больницы также с нарушениями 

выплатило окончательный расчёт 
работнику — не в день увольнения, 
а спустя месяц. 

По результатам проверки рабо-
тодателю было дано предписание. 
Кроме того, Государственной ин-
спекцией труда в Камчатском крае 
было вынесено постановление о 
привлечении ГБУЗ «Камчатская 
краевая больница им. А.С. Лука-
шевского» к административной от-
ветственности в виде штрафа на 
сумму 40 тыс. рублей. 

По информации: kam24.ru.  
Подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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ОТТАВА. Премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо ввёл в 
действие «Закон о чрезвычай-
ных ситуациях» — впервые в 
истории страны. Документ при-
няли в 1988 году и с тех пор 
ни разу не использовали. Те-
перь его применят против ак-
тивистов «Конвоя свободы», 
продолжающих блокировать 
столичные улицы. Закон поз-
воляет отменить некоторые 
конституционные права, напри-
мер заблокирует страховку 
дальнобойщиков. 

 
РИМ — ПАРИЖ. Коранави-

рус, похоже, ослабляет хватку, 
чего не скажешь об ограниче-
ниях, связанных с пандемией. В 
Италии трудящимся старше 50 
лет, чтобы попасть на работу, 
приходится предъявлять так на-
зываемый супер-ковид-серти-
фикат — документ о полной вак-
цинации или перенесённом за-
болевании. В противном случае 
представителям этой возраст-
ной группы грозят отстранение 
от работы и штраф в размере 
от 600 до 1500 евро. А во 
Франции потерять свой вакцин-
ный паспорт могут около четы-
рёх миллионов жителей, не ус-
певших сделать бустерную при-
вивку. У желающих сохранить 
документ действительным есть 

неделя на то, чтобы пройти оче-
редной курс иммунизации. 

 
АШХАБАД. Сын президента 

Туркмении Гурбангулы Берды-
мухамедова Сердар стал первым 
зарегистрированным кандида-
том на досрочных президент-
ских выборах. Таким образом, 
Центризбирком дал официаль-
ный старт выдвижению претен-
дентов на пост главы государст-
ва. Сердару Бердымухамедову 
40 лет, что, согласно туркмен-
ской Конституции, является ми-
нимальным возрастом для пре-
тендентов на высшую госдолж-
ность. Бердымухамедов-млад-
ший занимает должность вице-
премьера, ранее он возглавлял 
Высшую контрольную палату 
Туркмении, был членом Госсо-
вета безопасности и министром 
промышленности. 64-летний 
Гурбангулы Бердымухамедов 
объявил о желании покинуть 
пост национального лидера 11 
февраля, спустя год после на-
значения сына вице-премьером. 
В ходе выступления перед сена-
торами президент говорил, что 
«достиг возраста Пророка», и за-
явил о необходимости смены 
поколений. 

По сообщениям информагентств 
подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫУ учёных лопнуло
О намерении провести масштаб-

ную акцию протеста объявили на сей 
раз сотрудники Болгарской академии 
наук (БАН), о чём на днях проинфор-
мировала газета «Дума». 

Люди настроены решительно и собираются 
потребовать повышения заработной пла-

ты, увеличения льгот и субсидий, а также вы-
деления дополнительных государственных 
средств на болгарскую науку в целом. Дата 
проведения акции пока не уточняется. Со-
общается, что организаторы протестов по-
пытаются предварительно встретиться с ми-
нистром образования и науки Николаем Ден-
ковым. 

Издание приводит слова директора Инсти-
тута изучения искусств БАН Эмануэля Мута-
фова: «Сегодня в Болгарии профессоры полу-
чают куда меньшую зарплату, чем начинаю-

щие преподаватели, а разработка научных 
проектов не проводится из-за отсутствия фи-
нансирования. Чаша нашего терпения лопну-
ла, мы выйдем на центральные улицы Софии, 
и тогда власти, быть может, поймут: учёных 
нельзя недооценивать!» 

Учёные в курсе, что болгарским правитель-
ством предусмотрено в проекте бюджета на 
2022 год увеличение финансирования БАН на 
2 млн левов (1,17 млн долл.). Однако, как 
утверждают эксперты, эта сумма столь не-
значительна, что её не хватит даже для регу-
лярной выплаты заработной платы в акаде-
мии. Выходит, путь один — массовый протест.  

 
Владо РАДЕВ.

терпение

Студенты всегда 
готовы помочь 

Более 230 студен-
тов Гомельского госу-
дарственного медицин-
ского университета 
(ГомГМУ) будут помо-
гать врачам в поликли-
никах областного цент-
ра, сообщили БЕЛТА в 
пресс-службе вуза.  

В медуниверситете обра-
тили внимание на то, 

что на фоне роста заболева-
ний острыми респиратор-
ными инфекциями, корона-
вирусом возрастает нагруз-
ка на амбулаторно-поли-
клиническую и педиатриче-
скую службы. На подмогу 

практическому здравоохра-
нению пришли студенты Го-
мельского государственного 
медицинского университе-
та. В первый день после 
зимних каникул многие из 
студентов-медиков отпра-
вились не в учебные ауди-
тории, а в поликлиники Го-
меля. Помощь старшим кол-
легам (и в приёме пациен-
тов, и в работе лабораторий) 
планируют оказывать 236 
студентов ГомГМУ. 

В вузе добавили, что первые 
75 студентов-добровольцев 

уже более недели безвозмезд-
но трудятся в поликлиниках 
Гомеля. В основном они по-
могают педиатрической служ-
бе города. 

 

Активную помощь в убор-
ке снега одиноким по-

жилым людям в Витебске 
оказывают студенты-волон-
тёры Белорусского респуб-
ликанского союза молодё-
жи. В их числе — живущая 
одна Лидия Григорчук, ко-
торая очень признательна 
ребятам за их труд. 

Вьетнам продолжает 
свой путь к социализму 

 
В столице Социалистической Республики Вьетнам — Ханое в издательстве 

«Шытхат» («Правда») состоялась презентация сборника работ Генерального 
секретаря ЦК Компартии Вьетнама Нгуен Фу Чонга. В книгу вошли 29 статей и 
выступлений лидера вьетнамских коммунистов, обнародованные в 2019—2021 
годах. Это был период подготовки, проведения и начала реализации политической 
линии партии, утверждённой год назад на XIII съезде КПВ.

Н азвание книги «Некоторые теоретиче-
ские и практические вопросы о социа-
лизме и путь к социализму во Вьетна-

ме» чётко отражает содержание материалов 
сборника. Наряду с работами, подготовлен-
ными к юбилеям партии и её вождя Хо Ши 
Мина, где в центре внимания вопросы теории 
построения социализма во Вьетнаме, сосед-
ствуют выступления Генерального секретаря, 
в которых определяются текущие задачи ком-
мунистов, работающих в правительстве, пар-
ламенте, в Отечественном фронте, профсою-
зах, молодёжных и других общественных ор-
ганизациях, в армии и полиции. 

Вопросы, которые ставит в своих работах 
товарищ Нгуен Фу Чонг, — из числа наиболее 
востребованных и дискуссионных: что такое 
социализм? Почему Вьетнам выбрал социа-
листический путь? Что делать, чтобы по-
строить социализм во Вьетнаме?  

Социалистический выбор вьетнамской на-
ции Генеральный секретарь связывает прежде 
всего с деятельностью Хо Ши Мина, который 
ещё в 20-е годы XX века пришёл к заключению, 
что только социализм и коммунизм могут пол-
ностью решить вопрос национальной незави-
симости, принести всем людям, всем народам 
свободную, достойную и счастливую жизнь. 

Что касается представления о социалисти-
ческом вьетнамском обществе, то оно выра-
жено, как имеющее высокоразвитую эконо-
мику, основанную на современных произво-
дительных силах и соответствующих прогрес-
сивных производительных отношениях, обла-
дает развитой культурой, наполненной на-
циональной идентичностью. Это общество, 
где люди ведут благополучную, свободную и 
счастливую жизнь, обеспечены условиями для 
всестороннего развития. Руководитель Ком-
партии Вьетнама утверждает: «Нам нужно та-
кое общество, где развитие достигается ради 
человека, где нет эксплуатации человека, где 
человеческое достоинство не попирается ради 
прибыли». 

Современное развитие Социалистической 
Республики Вьетнам характеризуется реали-
зацией курса на проведение рыночных ре-
форм, открытостью международным связям, 
многовекторной дипломатией. У многих воз-
никает вопрос: а не приводит ли это к како-
му-то обуржуазиванию страны? И на этот во-
прос даётся ясный ответ. Во Вьетнаме рыноч-
ная экономика, она действует по правилам 
рынка, но под руководством социалистиче-
ского правового государства. Так как Вьетнам 
переживает переходный период, то вьетнам-
ская экономика — «это не капиталистическая 
рыночная экономика и ещё не полноценная 
социалистическая рыночная экономика», — 
читаем на страницах сборника. 

Попутно хотелось бы отметить, что Нгуен 
Фу Чонг весьма критически относится к «пре-
лестям капитализма». По его глубокому убеж-
дению, свободный рыночный капитализм не 
может решить проблемы и во многих случаях 
наносит серьёзный вред бедным странам, он 
ещё больше углубляет конфликт между ра-
бочими и буржуазией по всему миру. Доста-
лось и либеральной демократии, которая не 
может гарантировать, что реальная власть 
принадлежит народу и действует на благо лю-
дей. «Пресловутый лозунг о равенстве прав, 
но не сопровождаемый равенством условий 
для осуществления этих прав, привёл к такой 
демократии, которая всё ещё остаётся лишь 
пустой формальностью», — считает автор. 

К акие задачи стоят сегодня перед КПВ и 
вьетнамским народом на пути строи-
тельства социализма? Активизировать 

индустриализацию и модернизацию страны, 
основанную на экономике знаний; развивать 
рыночную экономику с социалистической 
ориентацией; формировать передовую куль-
туру в сочетании с развитием человека; улуч-
шать жизнь людей; следовать по пути соци-
ального прогресса и справедливости; надёжно 
обеспечивать национальную оборону и безо-
пасность. В практическом плане поставлена 

задача вывести Вьетнам к середине XXI века в 
число развитых стран с высоким уровнем до-
ходов населения. 

Генеральный секретарь не скрывает про-
блем, которые препятствуют сегодня реали-
зации планов партии. Это — недостатки в 
управлении рынком, разрыв между богатыми 
и бедными слоями; среди членов партии и 
госслужащих не изжиты такие негативные яв-
ления, как коррупция, расточительство; опре-
делённые силы из-за рубежа пытаются реали-
зовать цели антисоциалистической «мирной 
эволюции». 

С начала проведения политики реформ в 
1986 году, получившей название «доймой», 
что означает «обновление», Коммунистиче-
ская партия Вьетнама уделяет особое внима-
ние теоретическому осмыслению своего кур-
са. Особый вклад в формирование идеологи-
ческих основ партии вносит товарищ Нгуен 
Фу Чонг, который с 2011 года занимает пост 
Генерального секретаря ЦК КПВ, а до этого в 
начале 2000-х годов возглавлял Теоретическую 
комиссию ЦК КПВ. 

Новый сборник его трудов — яркое под-
тверждение той серьёзной работы, которую 
постоянно ведёт руководство партии по 
определению целей и задач коммунистов и 
всего вьетнамского народа на пути к социа-
лизму, развитию идеологических основ с 
учётом перемен в международной обстанов-
ке и национальных особенностей Вьетнама. 

 
Пётр ЦВЕТОВ.

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

О традная новость пришла из 
Днепропетровска (на Украине 
он сейчас Днепр): местные жи-

тели восстановили постамент памят-
ника героям комсомольского подполья 
Амур-Нижнеднепровского района го-
рода. Постамент разрушили местные 
вандалы, которые по нынешней укра-
инской традиции «остались неизвест-
ными». Горожанам понадобилось не-
мало сил и средств, чтобы привести в 
порядок основание памятника. Но 
прежде всего им потребовалось муже-
ство — власти нацистской Украины 
действия этих людей вполне могли 
подвести под закон о декоммуниза-
ции. Или просто спустить на них свору 
фашиствующих молодчиков. 

«…Вступая в ряды Амур-Нижнедне-
провской комсомольско-молодёжной 
антифашистской организации для 
борьбы с фашистскими оккупантами, 
именем своего народа, именем всей зем-
ли своей клянусь… до конца, до послед-
него вздоха быть верным святому делу 
освобождения Родины». 

Когда гитлеровцы оккупировали 
Днепропетровск, комсомольцы Амур-
Нижнеднепровского района города 
под руководством молодого рабочего 
метизного завода Ивана Иванова соз-
дали подпольную антифашистскую 
организацию. Активными её членами 
стали Александр Корниенко, Галина 
Андрусенко, Михаил Клюквин, Иван 
Гавриленко, Павел Соколов, другие 
юноши и девушки. Они и дали эту 
клятву, которую пронесли потом че-
рез всю свою короткую жизнь.  

25-летний юбилей Великой Ок-

тябрьской социалистической револю-
ции подпольщики «отметили» под-
жогом фашистских цистерн с горю-
чим на станции Нижнеднепровск-
Узел. В результате пожара взорвались 
ещё и хранившиеся неподалёку вра-
жеские боеприпасы. Затем комсо-
мольцы сожгли немецкое бензохра-
нилище на вагоноремонтном заводе.  

С сентября 1941-го по декабрь 1942-го 
ими было выпущено и распростра-

нено около 3 тысяч листовок и сводок 
Совинформбюро. Возглавляла эту ра-
боту Галина Андрусенко, которая 
устроилась машинисткой в главную 
контору вагоноремонтного завода.  

Предатель, проникший в ряды под-
польной организации, выдал комсо-
мольцев гестапо. В ночь с 18 на 19 де-
кабря 1942 года начались повальные 
аресты. Командир группы Иван Ива-
нов оказал гестаповцам отчаянное 

сопротивление, но был схвачен после 
ранения. Долго и яростно отбивался 
от фашистов комиссар Александр 
Корниенко. Гитлеровцы арестовали 
свыше 30 членов организации и взяли 
в заложники их родственников. 

Более двух месяцев фашистские па-
лачи зверски пытали юных подполь-
щиков, но те выстояли, не предав ни 
своих товарищей, ни своих убеждений.  

В ночь с 23 на 24 февраля 1943 года 
22 юных патриота во главе с их 
командиром Иваном Ивановым и ко-
миссаром Александром Корниенко 
были казнены. Героине Амур-Ниж-
неднепровского подполья Галине 
Андрусенко навеки осталось 19 лет. 
«Её расстреляли на рассвете» — будет 
выбито потом на мемориальной таб-
личке в днепропетровском сквере 
имени Галины Андрусенко.  

«Напишу о главнейшем событии в 
моей жизни: мне дали рекомендацию в 
комсомол, — отмечала Галя в 1939 году 
в своей записной книжке, которая се-
годня хранится в Днепропетровском 
историческом музее. — На бюро рай-
кома комсомола спросили, кому при-
надлежит высказывание:«Лучше уме-
реть стоя, чем жить на коленях». Как 
же не знать, если Долорес Ибаррури — 
моя любимая героиня». 

…В Днепропетровске, возле клуба 
завода имени Коминтерна, с 1976 го-
да возвышаются фигуры гибнущих, 
но не покорившихся фашистам юно-
ши и девушки. Это памятник всем 
участникам Амур-Нижнеднепров-
ского комсомольского подполья (ар-
хитектор В. Положий и скульптор  
В. Щедров). Памятник, который снова 
стоит на крепком постаменте.  

 
Анастасия ЧЕРНЫШ. 

«Это нужно — не мёртвым!
Это надо — живым!»

Центральная Азия 
столкнулась с первыми 
признаками общерегио-
нального энергетиче-
ского кризиса. Затро-
нувшее три страны от-
ключение света отра-
зило накапливавшиеся 
тридцать лет пробле-
мы, решить которые в 
рамках существующей 
системы вряд ли воз-
можно. 

С момента разрушения 
Советского Союза пост-
советские республики 

пережили немало потрясе-
ний. Ценой отказа от социа-
листического пути развития 
стали межнациональные кон-
фликты и массовые беспоряд-
ки, обнищание населения и 
растущая трудовая миграция. 
Однако, как выясняется, спи-
сок это не окончательный, и 
начавшийся тридцать лет на-
зад кризис проявляется во всё 
новых ипостасях.  

В один из дней конца янва-
ря без электричества остались 
40 миллионов человек — свы-
ше половины населения Цент-

ральной Азии. Крупнейший в 
истории региона «блэкаут» за-
тронул практически весь Уз-
бекистан, северные области 
Киргизии и юг Казахстана. Но-
вости из этих республик на-
поминали сводки техногенной 
катастрофы. В Ташкенте оста-
новилось метро, и пассажиров 
пришлось эвакуировать. Сот-
ни людей оказались буквально 
в «подвешенном состоянии» в 
лифтах и на канатных дорогах 
горнолыжных курортов. На ав-
тотрассах из-за неработаю-
щих светофоров царил хаос, 
остановились промышленные 
предприятия, перестали рабо-
тать многие социальные уч-
реждения.  

Если в Казахстане и Кирги-
зии возобновить подачу элек-
троэнергии удалось в течение 
одного дня, то в Узбекистане 
полное восстановление заня-
ло несколько суток. Пока же 
специалисты работали над 
устранением последствий 
аварии, чиновники пытались 

оправдаться в глазах населе-
ния. Представители Казахста-
на и Узбекистана принялись 
обвинять в случившемся друг 
друга. Как заявили в Ташкен-
те, отключение было связано 
с крупной аварией в казах-
станских электросетях, из-за 
чего сработали средства ава-
рийной защиты на Сырдарь-
инской и Ташкентской тепло-
вых электростанциях в самом 
Узбекистане. 

Иная версия содержится в со-
общении казахстанской компа-
нии по управлению электриче-
скими сетями. По её данным, 
Узбекистан и Киргизия резко 
нарастили потребление, из-за 
чего повысилась нагрузка на 
национальную энергосистему 
Казахстана. Скачок напряжения 
привёл к отключению ЛЭП «Се-
вер — Восток — Юг». 

 

К то бы ни был прав, 
случившееся отразило 
серьёзнейшие пробле-

мы в энергетике региона. 

Напомним: в советское вре-
мя была создана объединён-
ная энергосистема Средней 
Азии. Благодаря соединению 
ресурсов (гидроэлектростан-
ции Таджикистана и Кирги-
зии, тепловые станции Ка-
захстана, Узбекистана и 
Туркмении) обеспечивалась 
бесперебойная круглогодич-
ная подача света для народ-
ного хозяйства и бытовых 
потребителей. Будучи дости-
жением советской инженер-
но-технической мысли, 
энергосистема пала жертвой 
эгоизма и бесхозяйственно-
сти буржуазной эпохи. В 
2003 году её покинула Турк-
мения, а спустя шесть лет «в 
свободное плавание» ушли 
Таджикистан и Узбекистан. 
Центральноазиатское «энер-
гокольцо» фактически пере-
стало существовать, что 
обернулось тяжёлыми про-
блемами. За последние годы 
с дефицитом и отключения-
ми разного масштаба столк-

нулись Узбекистан, Таджи-
кистан, Киргизия.  

В 2019 году по инициативе 
президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева объеди-
нённая система была частич-
но восстановлена, но её мас-
штаб и уровень координации 
не дотягивают до советского 
уровня. Положение усугуб-
ляется растущей нехваткой 
мощностей. Например, в 
Киргизии производство элек-
троэнергии за тридцать лет 
так и не выросло, хотя насе-
ление увеличилось более чем 
на треть. В других республи-
ках картина не столь мрач-
ная, хотя разрыв между вы-
работкой и потребностями 
растёт и там. В Узбекистане, 
к примеру, производство 
электроэнергии в постсовет-
ское время возросло с 51 до 
70 миллиардов кВт-ч (на 37 
процентов), а численность 
населения — с 20 до 34 мил-
лионов человек (на 70 про-
центов).  

Рыночные реформы и сни-
жение роли государства сокра-
тили возможности осуществ-
ления крупных энергетиче-
ских инициатив. Большинство 
станций и передающих сетей 
построены в советское время 
и постепенно изнашиваются. 
В то же время на бумаге 
остаются проекты, разрабо-
танные больше тридцати лет 
назад. Среди них Камбар-
Атинская ГЭС и Кара-Кечин-
ская ТЭС в Киргизии, Южно-
Казахстанская ГРЭС в Казах-
стане и многие другие. Из раз-
ряда «научной фантастики» и 
задумки о строительстве атом-
ных электростанций. Соответ-
ствующий меморандум, на-
пример, недавно подписали 
корпорация «Росатом» и ми-
нистерство энергетики Кирги-
зии. Ещё ранее переговоры о 
возведении АЭС начали с 
Москвой Узбекистан и Казах-
стан, но до стадии практиче-
ской реализации так и не до-
шёл ни один из этих проектов. 

Н о даже если предполо-
жить, что атомные или 
другие крупные элек-

тростанции всё же появятся 
в регионе, всех проблем они 
не решат. Низкая степень 
экономической интеграции и 
отсутствие воли к сближению 
грозят новыми масштабными 
отключениями. В наиболее 
тяжёлой ситуации находится 
Киргизия. В начале февраля 
уровень воды в водохрани-
лище Токтогульской ГЭС упал 
ниже 9 миллиардов кубомет-
ров (на снимке). Это на 1,6 
миллиарда меньше, чем год 
назад. В случае падения уров-
ня до 7 миллиардов кубомет-
ров — а это может произойти 

уже весной — крупнейшая 
электростанция остановится, 
что грозит коллапсом энер-
гетике Киргизии. Между тем 
соседние страны, ссылаясь на 
собственные трудности, пре-
кратили поставки.  

Являясь отражением в ми-
ниатюре всей социально-эко-
номической системы, энерге-
тика постсоветских государств 
демонстрирует негодность 
сделанного тридцать лет назад 
выбора. И пока выбор этот не 
будет пересмотрен, о рывке 
вперёд нечего и думать. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

«Конец света» становится реальностью
В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Не будем погибать молча!

Профессиональный союз польских ферме-
ров AgroUnia провёл общенациональную 

акцию протеста, сообщила со ссылкой на 
польский телеканал TVN24 профсоюзная га-
зета «Солидарность». Более чем в 50 населён-
ных пунктах страны аграрии заблокировали 
тракторами дороги национального значения, 
транспортные развязки и переходы.  

— Мы или сможем защитить себя, или по-
гибнем, крича о своих проблемах, — заявил 
лидер AgroUnia Михал Колодзейчак. — Кресть-
ян уничтожают инфляция и европейские «зе-

лёные» порядки. Наши власти уже не контро-
лируют ситуацию...  

В Новом Цехоцинке в Куявско-Поморском 
воеводстве национальная дорога №91 была 
полностью перекрыта для движения транс-
порта уже в 8 утра. Тогда же в городке Врублев 
в Лодзинском регионе профсоюз AgroUnia ор-
ганизовал пресс-конференцию. 

— Протестующие выходят на улицы поль-
ских городов, чтобы показать их жителям, с 
какими проблемами пришлось столкнуться 
крестьянам, — заявил Колодзейчак. — Мы го-
ворим «стоп» дороговизне и высоким ценам 
на топливо. Госкорпорации уже достаточно 
«нахапали» и теперь должны перестать зара-
батывать на обычных гражданах!  

Профсоюзный лидер также обратил внима-
ние на то, что в Польше стремительно растёт 
стоимость удобрений, нет программы страхо-
вания рисков в сельском хозяйстве, а прави-
тельство не выполняет обещаний и который 
уже год подряд не может снизить долговую на-
грузку на фермеров. Отсутствует должный 
контроль импорта иностранной сельхозпро-
дукции, составляющей отечественным товарам 
огромную конкуренцию.  

Владимир КИРЬЯНОВ. 
Фото: radiozet.pl

Пандемия коронавируса 
нанесла серьёзный удар 

по внешней торговле Мон-
голии. В январе нынешнего 
года, как сообщает Главное 
таможенное управление 
страны, импорт превысил 
экспорт на 16,9 млн долла-

ров. Экспорт же товаров и 
сырья из Монголии соста-
вил 539,6 млн долларов, 
снизившись на 15,7 процен-
та по сравнению с анало-
гичным периодом предыду-
щего года.  

Основными видами зару-

бежных поставок в минув-
шем месяце были продукты 
сельского хозяйства и гор-
норудной отрасли промыш-
ленности. Главным потре-
бителем остаётся Китайская 
Народная Республика, ку- 
да отправляется почти  
67,7 процента экспорта. В 
целом же Монголия осу-
ществляет вывоз товаров и 
сырья в 36 стран мира.  

 
Жаргал БАТУЕВА. 

Монгольский экспорт 
резко снизился
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НАПОМИНАЕМ ОПРОВЕРЖЕНИЕ ЗЛОНАМЕРЕННОЙ КЛЕВЕТЫ

При всех осложнениях внутреннего и 
внешнего положения нашей страны 
определённые силы на правящем 

верху не упускают из вида антисоветское, 
антикоммунистическое направление в по-
литике и пропаганде, изначально ставшее 
для них основным. Если же говорить о цент-
ральной личности, подвергаемой наиболь-
шим атакам ненавистников социализма, то 
это, конечно, Владимир Ильич Ленин. 

Особенно активные приступы антиле-
нинской истерии, как правило, происходят 
в апреле, когда родился величайший сын 
русского народа, и в январе, когда завер-
шился его земной путь. Нынешний январь 
не стал исключением. Опять на повышен-
ных тонах заголосили о необходимости 
«похоронить» Ленина и снести все его па-
мятники, в новинку конкретизировано 
предложение ликвидировать столичный 
Ленинский проспект, заменив его проспек-
том Высоцкого, а буржуазные СМИ типа 
«МК» выдали свои «эксклюзивные» порции 
отвратительной лжи в адрес основателя 
Советского государства и вождя мирового 
пролетариата. 

Цель всего этого понятна: любым спосо-
бом, любой ценой скомпрометировать, 
принизить, извратить жизнь и деятель-
ность человека, всецело посвятившего себя 
борьбе за справедливость и счастье людей 
труда. Вот и новый документальный 
фильм, показанный по Первому каналу ТВ 
в последнее январское воскресенье, явно 
рассчитан на то же самое. 

Двухсерийное произведение называется 
«Дело Романовых. Следствием установле-
но…». Громкая предварительная реклама 
представила его как чрезвычайную сенса-
цию, и время показа было отведено наи-
лучшее. Разумеется, это свидетельствовало 
об особой значимости намерений, что уже 
отметила «Правда» в своём отклике «Про-
должая охоту на Ленина» (см. №10 за 1—2 
февраля с.г.). 

В чём же главное намерение творцов и 
демонстраторов новой большой пропаган-
дистской работы? Ещё раз (далеко-далеко 
не первый!) использовать для антисовет-
ского и, прежде всего, антиленинского на-
ката чувствительнейшую тему, которую на-
зывают обычно темой расстрела царской 
семьи. 

Как известно, Николай II царём к этому 
времени уже не был: отрёкшись от престо-
ла, он стал просто Николаем Романовым. 
Но безусловная чувствительность темы, 
особенно если оторвать её от историческо-
го контекста времени (что ныне происхо-
дит постоянно), по очевидным причинам 
больше не в фигуре Николая Александро-
вича, а в детях. На этом и строятся по су-
ществу колоссальные политические спеку-
ляции вокруг трагедии 17 июля 1918 года в 
Екатеринбурге. 

Её постарался сполна использовать в 
своих целях Ельцин. О ней обязательно 
вспоминают почти при каждой очередной 
вспышке антикоммунистического психоза. 
А если кто-то опять и опять требует «окон-
чательно решить» вопрос о ленинском 
Мавзолее, то, конечно, екатеринбургские 
события выдвигаются как один из главных 
пунктов в обвинении вождя большевиков. 

Обвинение это стало уже настолько рас-
хожим, что прочно засело в головах многих. 
Тем более что выстроена и психологическая 
схема, которая некоторым кажется просто 
неопровержимой. Как же! Старший брат 
Ленина был повешен за участие в покуше-
нии на отца Николая II, а «кровожадный 
Ульянов» за это отомстил, убив не только 
самого царя, но также и его жену, и детей. 

Всё это в разных вариациях повторяется, 
повторяется, повторяется: «Ленин убил Ни-
колая и его семью». На пике связанных с 
этим бурных фантазий возникла и даже 
почти как официальная утвердилась яр-
чайшая придумка. Оказывается, череп быв-
шего царя (или даже заспиртованная голо-
ва) после расстрела чуть ли не по личной 
ленинской просьбе был преподнесён ему и 
хранился в кремлёвском сейфе председа-
теля Совнаркома. Время от времени Ленин 
его якобы доставал, любовался им и даже 
кому-то показывал. 

Вот так: чем ужаснее, тем сильнее бьёт 

по мозгам. Доказательства? Их, безусловно, 
нет и быть не могло. Однако до сих пор не-
мало людей, которые на этот фантастиче-
ский «факт», как и на другие подобные, 
вполне серьёзно ссылаются. 

В новом фильме не сообщают про цар-
ский череп в ленинском кабинете, хотя 
сам этот скорбный предмет неоднократно 
переходит на экране из рук в руки различ-
ных экспертов. Но ведь обнаружен-то он 
уже десятилетия спустя после смерти Ле-
нина, причём не в сейфе его кабинета, а в 
захоронении близ Екатеринбурга! Вот и 
обмолвились бы авторы фильма о несо-
стоятельности утвердившейся версии — во 
имя исторической правды. Нет же! Правда, 
особенно что касается Ленина, — не их за-
дача. У них задача противоположная. 

Есть веские основания утверждать это 
абсолютно однозначно. В комментарии на-
шей газеты по поводу фильма уже высказа-
на серьёзнейшая претензия к его создате-
лям, а ещё больше, пожалуй, к заказчикам. 
Это они, организовав новую комиссию для 
расследования екатеринбургских событий, 
судя по всему, обязали её найти аргументы, 
доказывающие личную причастность В.И. 
Ленина к происшедшему в июле 1918-го. 

Ведь документально таковых, сколь ни 
покажется это удивительным кому-то, ни-
когда не было. Зато уже были результаты 
другого расследования, начатого ещё в 1993 
году и продолжавшегося — с перерывом — 
до 2009-го. Возглавлял ту многолетнюю 
работу Владимир Николаевич Соловьёв, 
который был старшим следователем по 
особо важным делам в Прокуратуре РФ, а 
потом занял ту же должность в Главном 
следственном управлении Следственного 
комитета Российской Федерации. 

Потребовалось тогда опознание останков, 
найденных сперва в одном захоронении 
под Екатеринбургом, а затем и в другом. 
Для этого велись разносторонние эксперт-
ные работы, к которым привлекались учё-
ные и специалисты разного профиля. Под-
робности тех изысканий — обширная тема. 
Но выделим самое главное на сегодня. 

За долгое время этой кропотливой рабо-
ты, поглотившей его целиком, В.Н. Соловьёв 
стал уникальным знатоком всех обстоя-
тельств истории, происшедшей столетие на-
зад. Он изучил массу документов, воспоми-
наний, свидетельства очевидцев и мате-
риалы всевозможных исторических иссле-
дований, проводившихся в разные годы. 

И вот один из выводов, который он сде-
лал: Ленин непричастен к расстрелу быв-
шего царя и его семьи. 

А что в новом фильме? Здесь про работу 
Владимира Николаевича и принципиаль-
ный его вывод даже не упомянуто. Свои же 
рассуждения на сей счёт авторы выстраи-
вают таким образом. Сперва признаётся, 
что документов об участии Ленина в этой 
истории не найдено. Однако сразу следует 
многозначительный вопрос: да можно ли 
было принять ТАКОЕ решение без воли ру-
ководителя страны? 

Соловьёв как раз и доказал, причём весь-
ма убедительно, что в тех конкретных ис-
торических условиях такое оказалось воз-
можным. Именно этому посвящена была 
беседа с ним, напечатанная в «Правде» бо-
лее десяти лет назад. Но, как и следовало 
ожидать, большинство СМИ позицию од-
ного из самых компетентных исследовате-
лей жгучей темы замолчали. Сознательно 
замолчал её и новый фильм, выполнивший 
определённый антиленинский заказ. 

Вот почему редакция «Правды» сочла 
целесообразным повторить публикацию 
содержательного разговора с бывшим сле-
дователем по особо важным делам, кото-
рый аргументированно отвечает на ряд 
острых и важных вопросов. 

 
«У меня есть основания  

это утверждать» 
— Владимир Николаевич, я совершен-

но случайно узнал о вашем выводе от-
носительно позиции Ленина в деле цар-
ской семьи. Вы пришли к решению, что 
расстрел был совершён не только не по 
его инициативе, но и без его согласия? 

— У меня есть основания это утверждать. 

— На чём они базируются? 
— Прежде всего на реальности взаимо-

отношений, которые были тогда между 
центром и провинцией, то есть между 
властью в Москве и на местах. Далеко не всё 
в этих отношениях к тому времени стаби-
лизировалось, и далеко не всегда чётко сра-
батывали указания из центра. Ведь Совет-
ская власть только устанавливалась. Вообще, 
дабы понять происшедшее так, как оно про-
исходило, надо представить всю сложность 
ситуации в её исторической конкретности. 
А нынче всё предельно упрощают. 

— Приведите пример той сложности, 
которую вы имеете в виду. 

— Пожалуйста. Не знаю, известно ли вам, 
но абсолютному большинству, я уверен, 
неизвестно, что в это время, о котором мы 
говорим, слово «ленинец» среди многих 
уральских большевиков, включая местное 
руководство, было чуть ли не ругательным. 

— Почему? 
— Брестский мир стал причиной. Ленин 

— это Брестский мир, то есть компромисс. 
А радикалы против компромиссов. Они 
вовсе не за начало мирного строительства, 
а за расширение революционного пожара. 
Из-за Брестского мира, помните, у Ленина 
происходит резкое столкновение даже с 
Дзержинским. Ленин, получается, в глазах 
многих теперь какой-то оппортунист-при-
миренец. 

Далее противостояние с радикальными 
силами как в самой большевистской пар-
тии, так и вне её (вспомним мятеж левых 
эсеров в начале июля того же 1918-го) пой-
дёт по нарастающей. 

— Это понятно. Недаром через два го-
да Ленин напишет известную свою ра-
боту «Детская болезнь «левизны» в ком-
мунизме». 

— Так вот, руководство уральских, ека-
теринбургских большевиков эта самая «ле-
визна» основательно захватила. И Ленин в 
тот момент не был для них безусловным 
авторитетом. Тем более что здесь работали 
революционеры с большим стажем, мыс-
ленно считавшие себя (по крайней мере, 
некоторые из них) деятелями, может, не 
меньше или на равных с Лениным. И уж 
точно — гораздо революционнее! 

— Это определяло и отношение их к 
проблеме царской семьи? 

— Конечно. Рвались решить её в своём 
духе — радикально. А вот для Ленина такое 
оказывалось неприемлемым. Больше того, 
я пришёл к выводу, что расстрел был даже 
своего рода провокацией против Ленина и 
той линии, которую он проводил. 

Представьте, левыми эсерами, то есть 
теми же радикалами, в начале июля 1918 
года убит германский посол Мирбах. Это — 
провокация, чтобы вызвать обострение от-
ношений с Германией, вплоть до войны. И 
уже появилась угроза, что в Москву будут 
посланы германские воинские части. Тут 
же — левоэсеровский мятеж. Словом, всё 
балансирует на грани. Ленин прилагает ог-
ромные усилия, дабы как-то сгладить на-
вязанный советско-германский конфликт, 
избежать столкновения. Так зачем же ему 
в этот момент расстрел германских прин-
цесс, каковыми считались дочери Нико-
лая II и Александры Фёдоровны? 

Нет, Ленин даже по таким сугубо праг-
матическим политическим соображениям 
не мог этого хотеть и, убеждён, к этому ни-
как не стремился. Наоборот, совершённое 
фактически было направлено против него. 

— Ленин был за суд над бывшим царём? 
— Да. Предполагалось, что такой суд со-

стоится, и Троцкий хотел выступить в ка-
честве обвинителя. Впрочем, Троцкий, ко-
торый уж точно считал себя не меньше, а 
больше Ленина, в это время начинал ра-
зыгрывать свою игру... 

— Поскольку мы заговорили о суде, я 
вспомнил, что Временное правитель-
ство тоже собиралось устроить суд над 
Николаем II. 

— Над ним и над бывшей императрицей. 
Вскоре после Февральской революции была 
учреждена Чрезвычайная следственная ко-
миссия (ЧСК) для расследования преступ-
лений царской семьи и высших должност-
ных лиц России. Речь шла о государствен-
ной измене и многом другом. 

— Я читал о работе этой комиссии у 
Александра Блока, который, кажется, ак-
тивно в ней участвовал... Но, насколько 
я знаю, одновременно шли переговоры 
о высылке царской семьи за границу? 

— Именно так. 
— А кто их вёл и с кем? 
— Да те же люди, которые руководили 

подготовкой судебного процесса, в самый 
разгар этой подготовки вели переговоры 
об отправке царя и его семьи в Англию. За-
мечу, что при разработке акта отречения 
от престола вопрос о возможном царском 
выезде из России официально не рассмат-
ривался. Но сохранилась записка низло-
женного императора от 4 марта 1917 года, 
переданная председателю Временного пра-
вительства князю Львову. Судя по ней и по 
резолюции от 6 марта, просьба Николая о 
выезде за границу была поддержана. 

— Сразу имелась в виду Англия? 
— Видимо, сразу. 
— А почему? 
— Наиболее тёплые, даже дружеские лич-

ные отношения изо всех зарубежных мо-
нархов сложились у русского императора с 
английским королём. В Англии Николаю, 
который носил в России довольно скромный 
воинский чин полковника, были присвоены 
высшие звания — фельдмаршал армии и 
адмирал британского флота. Такие же, какие 
носил сам король Георг V. Кстати, интересная 
подробность: Николай II и Георг V внешне 
были очень похожи. Иногда они, меняясь 
формой, разыгрывали окружающих. 

Короче, казалось бы, Великобритания 
для отъезда венценосной семьи — наилуч-
ший вариант. Где-то около 7 марта министр 
иностранных дел Милюков встретился с 
английским послом в России Джорджем 
Бьюкененом и попросил выяснить пози-
цию британского правительства по этому 
вопросу. И уже 10 марта посол сообщил, 
что правительство его страны положитель-
но относится к идее переезда царской се-
мьи в Великобританию. 

Керенский, на которого Временное пра-
вительство возложило все проблемы, свя-
занные с этой семьёй, начал вплотную зани-
маться подготовкой отправки её за рубеж. 

— Почему же это не состоялось? 
— Немедленному отъезду помешала ра-

бота Чрезвычайной следственной комиссии, 
которая, при всех этих закулисных перего-
ворах, всё-таки продолжалась. Но и ещё 
одна серьёзная проблема возникла, когда 
практически хотели приступить к реализа-
ции этого плана: а удастся ли обеспечить 
безопасный проезд царственных особ до 
порта Романов, то есть до Мурманска? 

Дело в том, что слухи о готовящемся отъ-
езде царя за рубеж каким-то образом вышли 
за пределы узкого круга и вызвали бурю 
возмущения во многих общественных ор-
ганизациях. Вот ведь от чего нельзя отвле-
каться при рассмотрении событий того вре-
мени! Я говорил о радикальном крыле боль-
шевистской партии. Но в 1917-м и позднее 
настрой в массе русского населения был 
предельно радикальным. В том числе и по 
отношению к «царскому вопросу». Учтите 
следующее: огромное количество органи-
заций с мест, представлявших различные 
партии (так называемые демократические, 
что особо надо подчеркнуть!), буквально 
засыпали Временное правительство теле-
граммами и письмами с категорическим 
требованием немедленно и безо всякого су-
да «пустить в расход» царя и его семью. 

—Да, это действительно серьёзно. 
Нынче мало кто представляет реальное 
настроение большой части общества в 
то время. Внушили, что абсолютное 
большинство в России было убеждён-
ными монархистами и лишь «беспо-
щадная шайка большевиков-ленинцев» 
стремилась к убийству царя. 

— Монархистов в России тогда, пожалуй, 
было гораздо меньше, чем теперь. Все де-
мократы! Колчак — демократ, Краснов — 
демократ, Деникин — тоже... Потому так 
легко и произошла Февральская революция. 
От царя почти все отреклись, даже церковь. 

— Мы в «Правде» недавно печатали за-
явления церковных деятелей, опублико-
ванные после Февраля: сплошной восторг 
по поводу свержения самодержавия! 

— Могу добавить весьма показательный 
факт. Когда встанет вопрос о переезде цар-
ской семьи в Тобольск, ни один священно-
служитель не захочет отправиться вместе с 
ней. В том числе царскосельский священ-
ник и духовник семьи протоиерей Алек-
сандр Васильев. Он откажется ехать, как и 
другие священнослужители. Поэтому в То-
больске окормлять царя и его семью при-
дётся местному батюшке, по совпадению 
— тоже Васильеву, отцу Алексею... 

— Но давайте вернёмся к вопросу, по-
чему венценосная семья не была пере-
везена в Англию. 

— А потому, что Англия пересмотрела 
своё первоначальное решение. Так сказать, 
«одумалась». Ровно через месяц, 10 апреля 
1917 года, король Георг V даёт указание 
своему секретарю лорду Станфордхэму 
предложить премьер-министру, «учитывая 
очевидное негативное отношение обще-
ственности, информировать русское пра-
вительство о том, что правительство Его 
Величества вынуждено взять обратно дан-
ное им ранее согласие». 

— А что имелось в виду под «негатив-
ным отношением общественности»? О 
какой общественности речь — об анг-
лийской или российской? 

— Надо полагать, и той и другой. В массе 
настроение англичан вовсе не было таким 
уж благожелательным к России, чтобы спа-
сать её самодержца. А о настроении в самой 
России, которое английскому королю, разу-
меется, было хорошо известно, я уже сказал. 

Словом, думая о том, как дальше вести 
дела со страной, жители которой в массе 
своей решительно настроены против быв-
шей царской семьи, а также опасаясь, что 
укрывательство этой семьи и самого царя 
может помешать отношениям с Россией в 
будущем, Георг V счёл за благо отказать 
своему давнему другу в приёме. 

— Что ж, факт, кое-что говорящий на 
тему «нравственность и политика». В 
данном случае — английская политика. 

— Ничего удивительного: правители Ве-
ликобритании всегда исповедовали край-
ний государственный эгоизм. Так что судь-
ба царя, как таковая, мало их волновала. 

— Ну а были варианты выезда в дру-
гие страны? 

— Судя по всему, другие тоже не слиш-
ком-то горели желанием принять у себя 
опальную семью бывшего российского им-
ператора. Ни Франция, ни Дания, ни Греция 
или Испания — называю государства, где 
раньше вроде бы высоко ценили Николая 
II. Только немцы, как ни парадоксально, 
постоянно интересовались судьбой быв-
ших русских царевен и одновременно гер-
манских принцесс. 

 
Бывшему «хозяину  

земли русской» искали  
укромное место во взвихренной 

революцией стране 
— Значит, поскольку варианты от-

правки царя за рубеж отпали, Времен-
ное правительство принимает решение 
о Тобольске? 

— Совершенно верно. 
— Однако почему обязательно надо 

было куда-то эту семью вывезти и по-
чему возник именно Тобольск? 

— Николай II вместе с семьёй, как из-
вестно, находился под домашним арестом 
в Царском Селе. Но близость к бурлящему 
революционному Петрограду была для них 
опасной, причём со временем опасность 
не уменьшалась, а, наоборот, возрастала. 
Несмотря на основательную охрану, воз-
можен был и самосуд. Учитывая те массо-
вые радикальные настроения, про которые 
мы говорили... 

— То есть царя надо было где-то 
укрыть? 

— Разумеется. Укрыть от реально грозя-
щей расправы — не большевистской, а чьей 
угодно. Керенский именно об этом думал. 
Сибирский Тобольск виделся в тот момент 
подходящим местом, тихим, укромным. 

— Члены царской семьи тоже хотели 
уехать подальше от кипящей столицы? 

— Они-то хотели, но место переезда 
представляли себе совсем иное. Не То-

больск, а Крым. Были уверены, что их отве-
зут туда и они смогут спокойно жить в 
своём дворце — так сказать, на средства 
царя в отставке. Временное правительство 
и пошло бы на это, но к августу 1917-го ста-
ло совершенно ясно, что страной, особенно 
окраинами, оно фактически не управляет. 
И Крым среди этих окраин оказался слиш-
ком горячим местом. Тогда и возник То-
больск. 

— Итак, Временное правительство ре-
шило переправить Николая II и его се-
мью из Царского Села в Тобольск. Пере-
езд туда прошёл спокойно? 

— Это было похоже на военную опера-
цию. Подготовили два состава, разместили 
в них 45 приближённых царской семьи, 
330 солдат и 6 офицеров. Все солдаты от-
личились в боях, много было георгиевских 
кавалеров. И возглавил эту военную силу 
полковник Кобылинский. 

А рабочие-железнодорожники, узнав о 
предстоящей отправке царской семьи, до 
последнего грозили поездку сорвать. Пра-
вительство опасалось и нападений в пути, 
поэтому было дано указание большие стан-
ции проезжать, останавливаясь для попол-
нения угля и воды лишь на маленьких. 
Собственно, так оно и было. Иногда в чи-
стом поле останавливались, чтобы пасса-
жиры могли погулять... 

Вышел царский поезд ранним утром 14 
(27) августа. Ещё, можно сказать, ночь была. 
Создана обстановка строжайшей секрет-
ности. Окна в главном секретном вагоне 
плотно зашторены. И на вагоне этом над-
пись: «Японская миссия Красного Креста». 
Поезд шёл под японским флагом. 

— А почему? С чем был связан именно 
этот флаг? 

— В целях той же секретности. Маски-
ровка. Ну а Япония ведь считалась в это 
время союзницей России... 

— Эксцессов по ходу путешествия не 
возникло? Оно не было замечено? 

— Интересно, что всполошились не где-
нибудь, а в «роковом городе» Екатерин-
бурге. Хотя два странных состава просле-
довали ещё на рассвете, но здесь о присут-
ствии в поезде царственных особ откуда-
то стало известно. И во ВЦИК пошла теле-
грамма, что, по слухам, поезда с царём и 
семьёй идут в Ново-Николаевск (нынеш-
ний Новосибирск), чтобы оттуда уйти через 
Харбин за границу. Для предотвращения 
этого из Екатеринбурга разослали теле-
граммы в Ново-Николаевск, Красноярск, 
Иркутск. Между тем царь и вся его семья 
спокойно спали. 

Дальше довольно благополучно добра-
лись до Тюмени, а оттуда, пересев на паро-
ход «Русь», по рекам Тура и Тобол отправи-
лись к месту назначения. В Тобольск при-
были 19 августа по старому стилю (по но-
вому — 1 сентября). 

— И где разместились? 
— В доме, где жил последний тобольский 

губернатор Ордовский-Танаевский. Он к 
этому времени уже съехал, власть была у 
представителей Временного правительства 
и городского головы Шалабанова. Они 
срочно готовили жильё необычным новым 
постояльцам. Всё там чистили, красили, 
дом обносили надёжным забором. 

— Большой дом? 
— Восемнадцать комнат, причём про-

сторные, так что места всем хватило. При 
доме, по словам Николая II, были «так на-
зываемый садик» и «скверный огород». 

— Широко известны фотографии, на 
которых бывший царь колет дрова. Го-
воря современным языком, фотографы 
в этом видели, наверное, особый «при-
кол». 

— Да, Николай заготавливал дрова, пи-
лил, колол. Сперва сухую сосну во дворе 
спилили, потом берёзу. А затем привезли 
круглого леса, который он стал «разделы-
вать». Ему нужна была физическая нагруз-
ка. Позднее, когда большевик Мячин-Яков-
лев, о котором речь у нас впереди, будет 
рассказывать в интервью «Известиям» о 
своей первой встрече с тобольским ссыль-
ным, он отметит его свежий вид, а на руках 
— появившиеся рабочие мозоли. 

 
(Окончание в следующем номере)

Ленин непричастен к гибели  
бывшего царя и его семьи 

 

Разговор со старшим следователем по особо важным делам Владимиром СОЛОВЬЁВЫМ  
ведёт политический обозреватель «Правды» Виктор КОЖЕМЯКО

ОЛИМПИАДА-2022

П осле «серебра» фигуристов в 
соревнованиях танцеваль-
ных дуэтов в понедельник 

во вторник, 15 февраля, очень 
близки к завоеванию «золота» бы-
ли наши биатлонисты в мужской 
эстафете 4х7,5 км. 

Россияне вышли в лидеры уже 
после первой стрельбы стартового 
этапа гонки — Карим Халили не 
допустил осечек в стрельбе лёжа и 
был предельно убедителен ходом 
на дистанции. Один дополнитель-
ный патрон на «стойке» позиции 

Карима никак не поколебал. Бе-
жавший следом за ним на втором 
этапе Александр Логинов тоже от-
работал выше всяких похвал. И да-
же два промаха на второй стрельбе 
не помешали ему увеличить пре-
имущество над шедшими вторыми 
французами до 36 секунд. На 
третьем этапе Максим Цветков был 
идеален на обоих огневых рубежах, 
но в скорости хода по дистанции 
чуть уступал преследователям, по-
этому снять все вопросы заранее 
не получилось. 

Тем не менее наш финишёр 
Эдуард Латыпов ушёл в гонку на 
40 секунд быстрее, чем соперники 
из Франции, Германии и Норве-
гии. Первую стрельбу Эдуард от-
работал отлично, увеличив отрыв 
почти до минуты, а вот на втором 
огневом рубеже для нас разыгра-
лась настоящая драма: Латыпов 

допустил пять промахов и вынуж-
ден был пробежать два штрафных 
круга. К чести Эдуарда, лишив-
шись возможности бороться за 
«золото» и «серебро», он сумел 
отбить атаку преследовавшего его 
немецкого биатлониста и всё же 
принести команде медаль. Пусть 
и не того достоинства, на которое 
она имела все основания рассчи-
тывать и которую так ждали рос-
сийские болельщики. Тот самый 
случай, когда олимпийская награ-
да вызывает больше досады, чем 
радости… 

Столь же близки к олимпийско-
му «золоту» Пекина были наши 
конькобежцы-мужчины. В ко-
мандной гонке преследования они 
уверенно выиграли свой полуфи-
нал, показав лучшее время из всей 
четвёрки полуфиналистов и уста-
новив при этом новый олимпий-

ский рекорд — 3 мин 36,61 секун-
ды. Но в решающей гонке за «зо-
лото» всё же уступили норвежцам 
чуть более двух секунд, показав 
результат, значительно уступаю-
щий собственному полуфиналь-
ному достижению. В итоге у наших 
конькобежцев Даниила Алдошки-
на, Сергея Трофимова и Руслана 
Захарова — серебряные медали. 
Эта командная награда стала уже 
20-й в общероссийской копилке 
на Играх-2022. 

Но наши надежды на очередное 
олимпийское «золото» по-прежнему 
велики. Уже начиная со второй по-
ловины дня 16 февраля в борьбу 
вновь вступили наши главные силы 
— лыжники-гонщики, в программе 
которых — командный спринт у 
мужчин и женщин. Надежды связа-
ны также с женской биатлонной 
эстафетой, лыжной акробатикой у 

мужчин-фристайлистов и очеред-
ными стартами мастеров шорт-тре-
ка. Что принесли нам в итоге эти со-

ревнования — в следующем обзоре 
газеты 18 февраля. 

Пётр НИКОЛАЕВ.

Пекин: Россия продолжает борьбу за медали
Первая половина заключи-

тельной недели Олимпийских 
игр в Пекине выдалась доста-
точно неплохой для нашей 
сборной. Лишь за понедельник 
и вторник были завоёваны три 
медали. Вот только пополне-
ние своей общекомандной ко-
пилки золотыми наградами у 
наших спортсменов пока полу-
чается с большим трудом. 

q Наши «серебряные» конькобежцы.


